

# Du financement pour la santé des enfants

Fiche d'information – mai 2025

---

## La question

La santé des enfants et des adolescents se détériore d'année en année et d'une décennie à l'autre.

Les organisations de prestation de soins de santé et les fournisseurs communautaires qui servent les enfants et les adolescents font face à une demande sans précédent de services. La pénurie de fournisseurs de soins primaires dans les cabinets de professionnels de la santé se traduit par une diminution de la capacité et des ressources disponibles pour répondre aux besoins d'une population croissante d'enfants et d'adolescents ayant des besoins médicaux complexes.

D'un océan à l'autre, des enfants se retrouvent en attente d'interventions de soins de santé essentielles et urgentes, qu'il s'agisse d'évaluations de leur développement ou de services de santé mentale communautaires et d'interventions chirurgicales urgentes. De nombreux hôpitaux pédiatriques partout au pays fonctionnent maintenant couramment à 100 % ou plus de leur capacité, alors que les programmes pédiatriques dans les hôpitaux communautaires subissent des compressions afin de répondre aux besoins de populations adultes de plus en plus âgées<sup>i</sup>.

Les enfants au Canada n'ont pas accès à des systèmes de santé pleinement intégrés, mais plutôt à un assortiment d'organisations de fourniture de soins qui ont évolué au fil du temps pour répondre aux nouveaux besoins. Par conséquent, les enfants ne bénéficient pas de services intégrés de soins de santé physique et mentale, ce qui oblige des parents et des aidants déjà stressés à tenter de s'y retrouver seuls dans un système désarticulé. De plus en plus de données publiques indiquent que les enfants attendent maintenant plus longtemps que de nombreux adultes pour des services de santé essentiels.

## Pourquoi c'est important

L'attente de soins a un coût humain et financier mesurable. Une série de recherches de 2023, commandée par Santé des enfants Canada, révèle que ce pays dépense des milliards de dollars annuellement (des billions de dollars au cours de la vie d'une cohorte) en raison du sous-dimensionnement des systèmes qui n'arrivent pas à fournir en temps voulu des services et mesures de soutien pour les enfants, les adolescents et les familles. Les coûts humains du sous-investissement sont difficiles à mesurer, mais ils comprennent des impacts sur le bien-être des familles, des retards du développement social, physique et émotionnel associés à l'isolement et/ou à l'immobilité, les retards d'apprentissage et les douleurs chroniques et aiguës. Ces retards peuvent avoir des impacts sur les enfants et leurs familles qui durent toute la vie<sup>ii</sup>.

Il n'y a pas de solution simple pour s'attaquer aux problèmes que connaissent les systèmes de santé pédiatriques. Il a fallu des décennies pour aboutir à la réalité actuelle qui découle de plusieurs facteurs complexes<sup>iii</sup>.

Les Canadiens imaginent un avenir en meilleure santé pour leurs enfants, et ils s'attendent à ce que les gouvernements jouent un rôle important pour réaliser cette vision. En 2023, l'agence de recherche Abacus Data a révélé que 94 % des Canadiens sont d'avis que le temps est venu d'améliorer les systèmes de santé afin de mieux répondre aux besoins des enfants et des adolescents. Le temps est venu d'agir collectivement pour répondre à ce niveau d'attente<sup>iv</sup>.

## Solutions politiques pour le gouvernement

Afin d'améliorer de façon mesurable la santé et le bien-être des enfants et des adolescents, il faut que le gouvernement fédéral déclare que la santé et les soins de santé des enfants sont une priorité nationale.

En outre, pour améliorer l'accès des enfants aux services de santé physique et mentale ainsi que leurs expériences et leurs résultats, le gouvernement fédéral doit créer un **Fonds spécial pour la santé des enfants** constitué d'enveloppes de financement protégées pour les systèmes de santé pédiatriques, dans tout le continuum des soins, et comprenant des sommes pour la recherche sur la santé des enfants.

Ce financement durable affecté spécifiquement à cette fin permettrait aux systèmes de santé servant les enfants, les adolescents et les familles de développer, mettre en œuvre et évaluer de nouveaux modèles de soins, de rattraper les importants retards, de recruter et de retenir des nombres suffisants de travailleurs de la santé hautement spécialisés et de bâtir des plateformes de données interopérables.

Ce fonds pourrait être modelé sur les accords bilatéraux pour vieillir dans la dignité que le gouvernement fédéral a signés en 2024 avec les provinces de la Colombie-Britannique et de la Saskatchewan. Ce modèle pourrait servir d'inspiration pour des enveloppes de financement semblables visant les besoins uniques et hautement spécialisés des enfants et des jeunes dans tout le continuum des soins.

## Références

---

<sup>i</sup> Statistique Canada. *The Aging Population in Canada Statistics*, 2024.

<sup>ii</sup> Health RCoPaC. *State of Child Health*, 2020.

<sup>iii</sup> A. Munter, "CHEO crisis shows we must do better for children's health care", Ottawa Citizen, Postmedia Network, 2022.

<sup>iv</sup> Canada CSHCaPCo. *From Vulnerable to Thriving: Investing in Health Futures*, 2023.